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Ante la crisis energética que 
enfrenta el país, la pro-
vincia adopta medidas de 
contingencia

El icónico edificio en los altos 
de la pescadería de la Aveni-
da de los Mártires recibe los 
auxilios de la reparación

El proyecto del Código de las 
Familias concede derechos 
imprescindibles para el 
progreso femenino

A la presa Zaza le entraron más de 170 millones de metros cúbicos de agua durante la última semana. 
Foto: Garal

Foto: Oscar Alfonso
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El equipo espirituano se juega el pase a la final de la Serie 
61 frente a un rival conocido: los Cocodrilos de matanzas. 
¿Romperán la tradición? Escambray sopesa resultados y 
pronósticos, luego de un partido favorable a los yumurinos 
y otro sellado por lluvia con empate, que se decide hoy

Gallos en una pelea 
de vida o muerte

presas cubiertas a medias
A pesar de las abundantes lluvias registradas en Sancti Spíritus durante los pasados días, la mayoría de los embalses man-
tienen capacidad disponible. Durante el evento meteorológico se acumularon precipitaciones superiores a 250 milímetros en 
varios puntos de la provincia

Los embalses espirituanos aprovecha-
ron las abundantes lluvias registradas aquí 
durante días pasados para recuperar me-
dianamente sus niveles —muy deprimidos 
luego de concluir el período seco—, pero la 
mayoría de ellos mantienen capacidad para 
recibir las avenidas habituales de la recién 
iniciada primavera.   

Según los datos suministrados por el Puesto 
de Mando de la Delegación Provincial de Recur-
sos Hidráulicos, al cierre de esta edición las 
presas acumulaban alrededor de 568 millones 
de metros cúbicos de agua, que representan 
apenas el 47 por ciento de sus potencialidades.

Específicamente la Zaza no alcanza ni 
el 40 por ciento de su potencial, a pesar de 
que este reservorio incrementó su llenado 
con más de 170 millones durante la última 
semana, pero antes se encontraba muy de-
primida con menos del 20 por ciento de su 
capacidad actual cubierta. 

En estos momentos solo se encuentran 
repletas y vertiendo Siguaney y Aridanes, 
mientras que rebasan el 80 por ciento La 
Felicidad, Higuanojo y Banao II. 

Por su parte, Lebrije y Tuinucú acumu-
lan el 77 por ciento, y Dignorah permanece 
como el acuatorio más seco de la provincia 
con apenas el 35 por ciento de su espacio 
tapado por las aguas.

El área de bajas presiones —luego 
convertida en la tormenta tropical Alex, que 
dejó una vaguada durante varios días sobre 
el territorio— provocó prolongadas e inclu-
so intensas lluvias en varios lugares de la 
geografía espirituana. 

El temporal comenzó mojando la zona 
norte de Yaguajay, donde se registraron 
acumulados significativos de precipitaciones, 
por ejemplo, en Meneses (243.5 milímetros), 
Jarahueca (232.5 milímetros), Perea (208.6 
milímetros) y Yaguajay (176 milímetros), 
entre otros poblados. 

Pero las áreas de abundantes lluvias lue-
go se trasladaron hacia la zona centro-sur 
del territorio y literalmente empaparon Trini-
dad, Fomento, Sancti Spíritus y Cabaiguán, 
municipios donde se concentraron los 
aguaceros más significativos.

De acuerdo con el resumen elaborado 
por Recursos Hidráulicos, entre el 2 y el 7 
de junio los pluviómetros con los mayores 
acumulados resultaron: Topes de Collantes 
(448.3 milímetros), Méyer (371.5 milíme-
tros), Manaca Iznaga (367.8 milímetros), 
Condado (295.3 milímetros) y Fomento 
(264.1 milímetros).

Además, superaron los 200 milímetros 
los aparatos medidores de la ciudad de 
Trinidad, Rafael Alfonso, Banao, Sancti 
Spíritus, la presa Tuinucú, la estación 
de Paso Ventura, La Rana y el embalse 
Siguaney.  



José Luis Camellón Álvarez
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Ana Martha Panadés Rodríguez

Por más que las cubanas desde el mis-
mo triunfo de la Revolución reivindicaron 
sus derechos; por más que las políticas 
nacionales las dignifiquen; por más que 
el Plan de Acción Nacional de Seguimien-
to a la Conferencia de Beijing y luego el 
Programa Nacional para el Adelanto de 
las Mujeres despejen el camino hacia la 
emancipación femenina, no cabe dudas 
de que todos estos procesos a nivel de 
la subjetividad y de la incorporación de 
nuevos conceptos avanzan lentamente. Por 
más que duela, todavía nuestra sociedad 
es patriarcal y machista. 

En ese complejo entramado sobreviven 
estereotipos vinculados al ser hombre y ser 
mujer, lo cual genera prejuicios y expresiones 
de discriminación, sobre todo en el ámbito 
familiar donde está instaurada, por ejemplo, 
la doble jornada para ellas o la asignación de 
determinados roles como el de cuidadoras. 

El Código de las Familias —que discurre 
ahora por la etapa de redacción definitiva 
luego de enriquecerse tras la consulta 
popular— invitó a mirar puertas adentro de 
nuestros hogares y poner rostro y nombre a 
mujeres socialmente integradas, pero que 
siguen siendo las responsables de la vida en 
ese entorno y asumen buena parte de la car-
ga del trabajo doméstico, casi en el anonima-
to. Resultan excepciones aún las relaciones 
familiares en armonía y corresponsabilidad. 

El proceso de diálogo sirvió entonces 
para examinar entre líneas el nuevo cuerpo 
legal y las ventajas que propone para las fé-
minas con respecto al de 1975, vigente hoy 
y que marcó un hito en la isla en cuanto a 
los ímpetus emancipadores de las cubanas.

Aunque ambos documentos muestran la 
voluntad política de la Revolución de reco-

nocer la igualdad de género y de oportuni-
dades, la futura ley eleva todavía más estos 
paradigmas de paridad y de no discrimina-
ción. En ese sentido, desde el Artículo 4 se 
enfoca la igualdad de derechos de mujeres 
y hombres, y se expresan, entre las cues-
tiones fundamentales, la necesidad de los 
equilibrios en la distribución de los quehace-
res hogareños y de atención a adultos mayo-
res o enfermos como un deber familiar, sin 
sobrecargas para ellas. En Cuba, se sabe, 
el cuidado tiene rostro de mujer.

En ese acompañamiento imprescindible 
previo a la aprobación de la nueva norma-
tiva, desde varias tribunas la doctora en 
Ciencias Yamila Ferrer, vicepresidenta de 
la Unión de Juristas de Cuba, ha insistido 

en su enfoque de equidad y de justicia a lo 
interno de las familias. 

 “El proyecto del Código habla de la dis-
tribución equitativa del trabajo doméstico, la 
protección al derecho de las mujeres a decidir 
sobre sus cuerpos, los derechos sexuales 
y reproductivos, reconoce las familias multi-
parentales, la gestación solidaria, aboga por 
la responsabilidad paterna, por citar algunos 
ejemplos”, expresó en una de las compare-
cencias del espacio Mesa Redonda.

A una realidad que en ocasiones es-
capa de las estadísticas, pero que aún se 
naturaliza tanto en espacios públicos como 
en privados, se asoma y profundiza el do-
cumento, el cual ofrece nuevas pautas de 
enfrentamiento contra la violencia familiar, 

en particular la violencia de género, una 
cuestión que transversaliza todo el Código; 
además de reconocer con amplitud los 
tipos de violencia, ya sea verbal, física, psí-
quica, moral, sexual, económica y patrimo-
nial, estas últimas muy relacionadas con el 
trabajo doméstico y de cuidado.

Pero este proyecto legal, que tendremos 
la oportunidad de aprobar, rebasa principios 
éticos y define la protección que el Estado, 
a través de sus instituciones jurídicas, está 
obligado a prestar ante determinadas situa-
ciones de violencia y no se queda exclusiva-
mente en un pronunciamiento.

La prueba la encontramos en el Artículo 
212 del referido proyecto, el cual aborda, 
entre otras cuestiones, las ventajas y des-
ventajas económicas derivadas del vínculo 
matrimonial, que tras su disolución deben 
recaer por igual en ambos cónyuges, pues 
se amplía y perfecciona la figura que esta-
blece la pensión de alimentos al excónyuge 
en situación de vulnerabilidad.

Llama la atención entonces el respaldo 
que desde la normativa y las alternativas 
legales se les garantizará a quienes se de-
dicaron al trabajo doméstico y de cuidado, 
perdieron oportunidades y deben, a partir 
de la separación o el divorcio, reincorpo-
rarse a la vida social. Por primera vez se 
adiciona también la compensación econó-
mica por la dedicación a las personas que 
permanecen años al pie de un enfermo. 

El Código de las Familias —como 
reflejo de la sociedad de hoy—  aspira a la 
corresponsabilidad y solidaridad entre los 
miembros de la familia, independientemente 
de su género, orientación sexual, edad y 
sexo. Denuncia la violencia, en particular 
contra las mujeres, y la condena e intenta, 
sobre todo, respetar el proyecto de vida de 
los cubanos y cubanas, una premisa que se 
respira en la letra jurídica, de principio a fin. 

Código de las Familias, 
las mujeres y sus derechos

La noticia siempre asusta 
a medio Yaguajay, sobre todo 
cuando el desbordamiento ocurre 
en la noche; pero ya no sorprende 
tanto luego de las reiteradas cre-
cidas que ha registrado el cauce 
últimamente. 

Se admite, incluso, que desde 
que se asentaron los primeros 
pobladores, en 1873, no hay 
noticias de que ocurrieran tales 
fenómenos en aquellos tiempos; 
pero sí se han vuelto frecuentes 
en las últimas décadas.

Afortunadamente, el des-
bordamiento del amanecer del 
pasado viernes 3 de junio provocó 
una inundación que muchos allí 
califican de ligera; “por suerte 
la lluvia amainó y el río volvió en 
pocas horas a su cauce”, comen-
tó una lugareña a Escambray, vía 
telefónica.

Ni pensar en una comparación 
de la crecida del río Máximo con 
las que ocurren en el Agabama, el 
Zaza o el Yayabo; pero no res-
temos importancia a ese cauce 
que se descuelga aparentemente 
manso entre las crestas de El 
Yigre y solo parece espabilarse 
en tiempos de primavera, pues en 
el período seco es un paisaje de 

piedras y matorrales.
Sin embargo, basta un baño 

de lluvia fuerte sobre Yaguajay o 
el sistema montañoso cercano 
para que el Máximo pase, en 
cuestión de horas, de un tímido 
arroyo a un caudaloso torrente; 
entonces se acumula mucha 
más agua de la que realmente el 
cauce puede asimilar, y aparecen 
las inundaciones que se esparcen 
por varias calles de los Consejos 
Populares de La Loma, Sansariq 
y Vitoria.

Puede decirse que fue la 
soberbia crecida registrada por 
el río Máximo el 16 de octubre 
de 1999 —al paso del huracán 
Irene— el detonante que dio pie a 
una costosa inversión consumada 
en los primeros años de la déca-
da del 2000: la construcción de 
un canal de desagüe a la entrada 
de Yaguajay para favorecer la eva-
cuación de los escurrimientos de 
la montaña y evitar las molestas 
inundaciones en la zona urbana.

Esa especie de dique-drenaje 
edificado en las afueras del pobla-
do retiene la fuerza de la crecida 
en su descenso desde el lomerío 
y el canal de más de 4 kilómetros 
desvía ese torrente; mas, eso no 

evita que los escurrimientos ur-
banos vayan a parar al cauce del 
Máximo, que atraviesa Yaguajay 
como si fuera una serpentina, 
hasta perderse en la llanura en 
busca del mar.

Por eso es de esperar que una 
lluvia de 95.1 milímetros —con 5 
milímetros más clasificaba como 
intensa—, y en pocas horas, 
provocara un escurrimiento que 
está más que demostrado que el 
cauce no es capaz de asimilar; 
suerte que el torrente de la mon-
taña tiene su desvío y se supone 
no debe entrar al pueblo.

Sin invadir el terreno de 
Recursos Hidráulicos, Escambray 
sugiere, como quiera que la inver-
sión del canal de desvío acumula 
dos décadas, se le eche una 
mirada y hasta un mantenimien-
to si cabe, porque bien se sabe 
que los arrastres de las crecidas 
restan caudal a canales de ese 
tipo, y ¿quién puede asegurar que 
la obra mantiene la capacidad 
de evacuación prevista desde el 
diseño? 

La misma mirada la necesita 
el Máximo hacia el interior del tra-
zado urbano, porque, aun cuando 
se ha limpiado alguna que otra 

vez, es visible la presencia de 
tierra, basura, platanales y otros 
obstáculos, todo lo cual entorpe-
ce el curso normal de la corriente.

Ello, sin desconocer los crite-
rios emitidos desde hace tiempo 
por especialistas hidráulicos, 
quienes asocian ese comporta-
miento actual del río a la incorrec-
ta urbanización en la parte sur del 
pueblo, toda vez que se ubicaron 
varias obras de fábrica que no 
se corresponden con el gasto de 
agua del cauce en momentos de 
crecida.

Lo cierto es que para los po-
bladores de Yaguajay preocupan 
tanto los anuncios de ciclones y 
fuertes vientos, como los de in-
tensas lluvias. Sin embargo, han 
sido estos últimos eventos los 
que convierten el río en noticia, 
pero no podemos acordarnos del 
Máximo solo cuando se desborda 
y penetra, sin pedir permiso, en 
no pocas viviendas.

Entonces, no importa si la 
inundación esta vez fue más 
ligera, llegó a la pescadería o a 
la calle Pedro Díaz; porque otras 
veces ha sido tan grande, que el 
periodista Luis Francisco Jacomi-
no —casi un biógrafo del pobla-

do— tuvo a bien recordarnos la 
tormenta subtropical Alberto, en 
el 2018, cuando las aguas del 
Máximo “mojaron la carpintería 
de mi abuelo, ubicada en la calle 
Basilio Guerra, allí nunca había 
llegado la inundación del río des-
de que tengo uso de razón”.

De manera que la construc-
ción del canal de drenaje no salvó 
al poblado de las inundaciones 
del río, como se supuso en 
aquel momento, y las evidencias 
aconsejan mirar una y otra vez la 
vulnerabilidad, los riesgos y cuan-
tas precauciones sean necesarias 
para evitar que las aguas del 
aparentemente tímido río Máxi-
mo se vuelvan un desagradable 
despertador en las madrugadas 
de Yaguajay. 

El río Máximo no es tan manso



Arelys García Acosta

Xiomara Alsina Martínez

Dirija su correspondencia a:
 Periódico Escambray. 

Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10 e/. Tello Sán-

chez y Ave. de los Mártires. Sancti Spíritus
Correo electrónico: 

correspondencia@escambray.cip.cu

Eusebio Valle Rodríguez, residente en 
el municipio de La Sierpe, dirige su carta 
electrónica a esta sección en la que pide 
respuesta a un reclamo en nombre de la 
Federación de Pesca Deportiva de ese 
territorio, que ha solicitado en reiteradas 
ocasiones la legalización de las embar-
caciones asentadas en esa zona costera.

En su misiva precisa que, aunque más 
de una vez se han expuesto las razones 
para aprobar dicha autorización por parte 
de las Tropas Guardafronteras (TGF), aún 
no se hace efectiva, con lo cual se les 
niega a los pescadores la posibilidad de 
una fuente de ingresos y al municipio, una 
opción para incrementar la producción 
de alimentos, en particular el aporte de 
proteína animal.

Como argumentos irrefutables, el lec-
tor expone el hecho de que esta localidad 
cuenta con un litoral que supera los 58.2 
kilómetros de extensión y donde abun-
dan los esteros, lagunas y canales que 
sirven de hábitat a una rica fauna marina 
y terrestre. 

A ello se suma el interés de los pesca-
dores sierpenses de aportar sus produc-
ciones y contribuir al desarrollo local con 
la futura creación de una casilla especia-
lizada. En pos de ese objetivo ya se han 
desarrollado varios encuentros de trabajo 
presididos por autoridades del Gobierno 
municipal y la participación de la Empresa 
Pesquera de Sancti Spíritus (Episan), Flora 
y Fauna y la Dirección de Inspección Estatal 
Marítima de Pesca. El paso siguiente es la 
aprobación de una nueva forma de gestión 
no estatal, como ya funciona en otros terri-
torios espirituanos.

Valle Rodríguez agrega que reciente-
mente se realizó un estudio en todos los 
asentamientos y poblados, el cual confir-
mó la existencia de 112 embarcaciones 
sin legalizar y solo 16 cuentan con esta 
condición; en su mayoría los pescadores 
pertenecen a las TGF y a los Destacamen-
tos Mirando al Mar. 

“Sin embargo, embarcaciones de otras 
provincias, entre ellas Cienfuegos, Ciego de 
Ávila y Camagüey, surcan nuestras aguas 
con chinchorros de arrastre que afectan la 
flora y la fauna marina, además de la captu-
ra indiscriminada de todo tipo de especies 
incluyendo el camarón y los alevines”, 
añade el remitente. 

Escambray contactó con Liudnet Caba-
llero Duboy, intendente del Gobierno de 
La Sierpe, quien reiteró la voluntad desde 
las instancias municipal y provincial por 
potenciar esta modalidad de pesca de ma-
nera organizada y legal; para ello se debe 
cumplir todo el procedimiento previsto.

Tanto la funcionaria como Eusebio 
coinciden en el imperativo de agilizar los 
trámites de autorización a fin de legalizar 
una actividad que puede multiplicar no solo 
los peces, sino otras opciones para garan-
tizar la alimentación del pueblo. 

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Ana Martha panadés 

Pesca deportiva 
y legalizada
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Con mucho cuidado se realizan las labores de demolición. /Foto: vicente Brito 

La vacuna se administra a quienes hayan cumplido seis meses del primer refuerzo. /Foto: vicente Brito 

Inició segunda dosis de refuerzo anticovid
El proceso incluye a alrededor de 146 000 personas mayores de 50 años de edad y otros grupos 
de riesgo

Luego de ser aplazada por las intensas llu-
vias de jornadas pasadas, inició esta semana 
en la provincia la aplicación de la segunda dosis 
de refuerzo anticovid a personas de 50 años de 
edad o más y otros grupos vulnerables, proceso 
que suma alrededor de 146 000 espirituanos.

La licenciada en Enfermería Yadimy 
Díaz Rojas, jefa del Programa Provincial de 
Inmunización, manifestó que se emplea la 
vacuna cubana Abdala con tiomersal y sin él; 
por tanto, podrán recibir el fármaco aquellas 
personas alérgicas a este compuesto.

Díaz Rojas subrayó, además, que dentro 
de los grupos de riesgo a vacunar se encuen-
tran sujetos mayores de 19 años de edad 
de los sectores del Turismo, Educación, del 
Banco de Crédito y Comercio y de las cade-
nas Cimex y Tiendas Caribe. 

Precisó, igualmente, que la vacunación 
se realiza en unos 400 sitios vacunales 
habilitados en la provincia y la población 
deberá informase sobre el día previsto, con 
su médico y enfermera de la familia. 

El inmunógeno se administra solo a quie-
nes hayan cumplido seis meses del primer 

refuerzo y, en el caso de los pacientes que 
presenten alguna enfermedad respiratoria 
aguda en el momento de la vacunación, 
pueden recibirla cuando se recuperen del 
proceso infeccioso, aclaró.

La licenciada en Enfermería puntualizó 
acerca de la necesidad de atribuirle a esta 

segunda dosis de refuerzo la importancia 
debida, pues el objetivo es incrementar la 
respuesta inmune de las personas.

Por los trabajadores de la Salud comenzó 
semanas atrás el segundo refuerzo en el te-
rritorio, y hasta la fecha han sido vacunados 
más de 14 790 espirituanos. 

Restauran balcones 
en emblemático edificio

Integrantes de una mipyme se encargan de las labores 
constructivas. En esta primera etapa se trabajará en 
lo que mayor peligro ofrece para los habitantes del 
inmueble y la población

Ya se iniciaron las acciones de 
demolición de los muros, el piso y los 
barandales de acero en los balcones 
del céntrico edificio ubicado en la 
esquina de las calles Avenida de los 
Mártires y Adolfo del Castillo, en la 
ciudad de Sancti Spíritus, afectados 
por el desprendimiento de parte de 
estos que tuvo lugar el pasado 31 
de mayo.

Según declaró a Escambray Yarelys 
Pérez Díaz, subdirectora técnica en la 
Dirección Municipal de la Vivienda, 
en esta primera etapa se trabajará 
en lo que ofrece más peligro para los 

residentes del inmueble y la población 
que transita por el lugar, es decir, en 
los balcones; los cuales se someten a 
una evaluación exhaustiva para deter-
minar el grado de deterioro y qué tipo 
de acciones se ejecutarán.

Integrantes de la mipyme Horta se 
encargan de los trabajos de demolición 
y posteriormente asumirán la parte 
reconstructiva, que hasta el momento 
fue contratada por un valor superior al 
millón de pesos.

“En un segundo momento de la in-
tervención, trabajaremos en la azotea y 
el tanque de agua elevado, pues estos 
también presentan dificultades”, aclaró 
la subdirectora técnica de la Vivienda 
en Sancti Spíritus.

Curan heridas en la 
península de Ancón

tras la denuncia de la agresión a ese 
ecosistema costero, los responsables 
rehabilitaron todo el tramo afectado 
sin daños a la flora típica de la zona

El daño al ecosiste-
ma de la península de 
Ancón a causa de una 
zanja abierta por manos 
inescrupulosas ya fue res-
taurado. Tras la denuncia, 
de la cual también se hizo 
eco Escambray, se proce-
dió de manera inmediata 
a sanar la herida de casi 
5 kilómetros en la franja 
arenosa. 

De acuerdo con decla-
raciones de Jorge Jesús 
Chaviano, representante 
en el municipio de Tri-
nidad de la Oficina de 
Regulación y Seguridad 
Ambiental (ORSA), en el 
tramo afectado se inter-
vino con extremo cuidado 
para evitar agresiones a 
la flora de ese sitio, donde 
se destaca la población de 
manglares.

La Delegación Provin-
cial de Recursos Hidráuli-
cos, responsable del per-
juicio, también se encargó 
del restablecimiento del 
área, labores que eje-
cutaron trabajadores de 
Acueducto y Alcantarillado 
en el sureño territorio, con 
el apoyo de fuerzas del 

Ministerio de la Construc-
ción que operan en ese 
entorno.

El surco, que se ex-
tendía desde la conocida 
Curva de Alfredo hasta la 
entrada de la playa María 
Aguilar, fue abierto sin 
licencia ambiental con el 
objetivo de extraer una 
tubería de agua en desu-
so para apropiarse de los 
alambrones que la envol-
vían; los autores —aún sin 
identificar— no repararon 
la herida causada a ese 
ecosistema.

Mientras la Tarea Vida 
define las principales po-
líticas del Estado cubano 
para contrarrestar las 
consecuencias del cam-
bio climático y a favor de 
la conservación del me-
dio ambiente, acciones 
como estas, que nunca 
deben quedar impunes, 
amenazan la integridad 
de la península de An-
cón, zona privilegiada por 
sus playas, exuberantes 
fondos marinos y el de-
sarrollo de una sólida 
infraestructura hotelera, 
que la han convertido en 
el principal polo turístico 
de sol y playa de la costa 
meridional de Cuba.

Ana Martha Panadés



Greidy Mejía Cárdenas 

Texto y fotos: Ana Martha Panadés
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La odisea de San Juan de Letrán 
Después de intensas lluvias y averías en la conductora de la fuente de abasto, la brigada de mantenimiento de Acueducto y 
Alcantarillado en trinidad debe proceder al restablecimiento de los daños en condiciones extremas

Por el sendero angosto caminan en fila 
india y hacen bromas; a la derecha el río se 
precipita todavía con furia y el paisaje es 
hermoso; pero los hombres no miran ni a un 
lado ni al otro, avanzan con la idea de resca-
tar los tubos de la conductora de San Juan 
de Letrán que, tras las lluvias de los últimos 
días, han quedado varados. Desde entonces 
Trinidad no recibe agua del surtidor natural 
que, en época de primavera, alivia el abasto 
del preciado líquido a la ciudad.

Los primeros en llegar a la zona del “Par-
quecito” fueron Raidel Valdivieso y Yohny Vela, 
los guardianes de la conductora. Todavía con 
el agua en la cintura, detectaron la afectación y 
enseguida avisaron del daño. Aproximadamen-
te 12 metros de tubería de 400 milímetros 
fueron arrancados por el empuje de la crecida 
y permanecen sumergidos en el cauce del río. 

La brigada de mantenimiento de la UEB 
Acueducto y Alcantarillado Trinidad subió 
dos días después y Escambray la acompaña 
en una caminata de 4 kilómetros montaña 
arriba, a 140 metros sobre el nivel del mar y 
a mitad del nacimiento del manantial. 

Siempre el mismo recorrido y la misma 
carga. Le llaman “señorita” a una especie 
de güinche hidráulico que pesa más de 100 
libras y no pueden dejar atrás porque lo 
necesitan para ayudar a extraer la tubería 
sumergida. Primero sobre un hombro, lue-
go sobre el otro, alguien resbala; ayudan 
todos y ríen. 

Casi al mediodía llegan hasta uno de 
los tubos de hierro fundido y comienza la 
peligrosa maniobra de izarlo, trasladarlo y 
acoplarlo a la conductora mientras la co-
rriente de agua que desciende impresiona. 
El jefe de la brigada, Rodney Muñoz Borrell, 
no duda de la pericia de sus hombres, pero 
tampoco se confía. “Hemos subido varias 
veces a realizar este trabajo y siempre to-
mamos precauciones; nunca hemos tenido 
ningún accidente”, dice sin perder de vista 
a sus compañeros que se encuentran en el 
cauce del río todavía crecido.

La maniobra dentro del agua se torna 
compleja. Roberto Muñoz es trabajador de 
saneamiento de Acueducto y está de vaca-
ciones, pero sabe que la avería de San Juan 
es grave y la población espera el servicio. “Ya 
lo tenemos a punto de caramelo”, bromea en 
medio de la difícil operación. 

Recuperar el trazado de la conductora 
constituye el propósito de estos hombres 
que cruzan los dedos desde los primeros 
pronósticos de lluvias intensas. Solo ellos 
viven después la odisea del ascenso y de la 
restauración del tramo dañado en condicio-
nes extremas, no siempre con los recursos 
a mano. “Vamos a hacer el trabajo rápido y 
bien para que los trinitarios reciban el agua. 
Ya llevo seis años en la empresa y ninguno 
de mis compañeros se ha negado nunca a 
subir”, asegura Roberto Muñoz.

El resto de la brigada lo apoya, aunque 
prefiere mantenerse en el agua “luchando” 
con el trozo de hierro que pesa por encima 
de las 300 libras. Yandiel Muñoz, su sobrino, 

José Calderón, Enrique Dalmau y Dani Yhanes 
apenas se sintieron el cansancio del ascenso 
y se concentran ahora en el tubo y la manera 
de extraerlo con la ayuda de la “señorita”.  

En esta ocasión Escambray no llega has-
ta el nacimiento de San Juan de Letrán, la 
única fuente natural de abasto de agua a la 
ciudad que durante el período lluvioso aporta 
más de 100 litros por segundo a un sector 
urbano importante, donde se incluyen todo 
el Centro Histórico y sus áreas colindantes, 
las llamadas zonas alta y media, de acuerdo 
con el sistema de distribución diseñado por 
Acueducto en el territorio. 

Alrededor de 16 kilómetros de conductora 
trasladan el vital líquido desde este surtidor 
natural que nace a más de 260 metros sobre 
el nivel del mar y atraviesa la montaña en 
todo su trazado. Johny Vela es uno de los 
responsables de cuidar la integridad de la 
fuente de abasto y de esta reserva natural. Y 
para ello tiene que recorrerla todos los días. 

“Me levanto a las cuatro de la madrugada 
y antes de las ocho ya estoy en el nacimiento 
para comprobar que no hay ninguna obstruc-
ción ni cualquier otra incidencia en cuanto a 
ilegalidades. Junto a mi compañero también 
soy responsable de la chapea y la limpieza 
de los canales”, comenta con naturalidad 
mientras intento calcular cuánto ha caminado 
este hombre que ya lleva casi una década 
en esa labor.

Con más de 100 años de explotación, 
este surtidor natural calmó siempre la sed 
de los trinitarios. Lo confirma Michel Sorroche 
Ruiz, director de la UEB Acueducto, quien re-
conoce también la existencia de tramos muy 
vulnerables en la conductora y que requieren 
de una intervención más compleja, como el 
segmento afectado esta vez.

“En este caso —ilustra el directivo— se 
ha descarnado parte de la plataforma de 
concreto que protege la tubería del arrastre 
de las aguas. Pero es un trabajo complicado, 
pues se necesita habilitar un vial de acceso 
para llegar hasta el lugar. Ya estamos a 300 
metros y queda la parte más difícil porque hay 
que solicitar además permisos especiales 
para desbrozar una porción de la ladera. Es 
una obra que no puede ejecutarse solo con 
voluntad, sino que lleva muchos recursos; 
estamos hablando de 30 o 40 toneladas 
de hormigón.    

“Hoy lo que tenemos en la mano es tratar 
de arreglarlo cada vez que se rompa. No es 
la solución definitiva, pero es lo que estamos 
haciendo y haciéndolo rápido para que la po-
blación tenga el servicio a fin de aprovechar 

la recuperación del manantial. Estamos cons-
cientes de que hay que buscar una solución 
definitiva. Lo otro es el programa integral de 
rehabilitación hidráulica de Trinidad”.

Una inversión con atrasos en su ejecución 
y que prevé como fuente de abasto principal 
los pozos de Algaba, ¿cree usted aconsejable 
prescindir de San Juan de Letrán?

“Prescindir del manantial es como des-
conocer los valores del Centro Histórico de 
la ciudad y cuánto representa la actividad 
turística para el desarrollo económico del 
municipio y del país. Siempre que llueva, esta 
es una fuente de abasto inagotable, que baja 
por gravedad y no implica consumo energé-
tico para sistemas de rebombeo. Además, 
tiene una calidad tremenda, aunque no deja 
de someterse al proceso de cloración en la 
planta de tratamiento”, sostiene. 

Y sí, en medio de San Juan de Letrán el 
agua cristalina y fría corre en su eterno ciclo e 
invita a disfrutarla. Se necesita volver sobre la 
millonaria inversión; priorizar la rehabilitación 
de los 16 kilómetros de conductora e incluir 
otros proyectos más viables para continuar 
disfrutando de este regalo casi divino.  

Estos hombres deben cargar más de 4 kilómetros montaña arriba el güinche, que pesa sobre 100 libras.

La primera operación es la extracción de uno de 
los tubos de hierro fundido.

La provincia cuenta con 33 
círculos infantiles, cuyas capacida-
des todavía resultan insuficientes 
para acoger a los hijos de madres 
trabajadoras que requieren de esas 
instalaciones para su cuidado. 

La Dirección Provincial de 
Educación hasta la fecha tiene 
registradas más de 1 700 solicitu-
des pendientes de los municipios 
de Sancti Spíritus, Jatibonico y 
Cabaiguán, los más afectados con 
la incorporación de los infantes a 
estos planteles.

En declaraciones a Escambray 
Yanexsy Moreno Pérez, jefa del 
Departamento de Primera Infancia 

en Sancti Spíritus, explicó que 
ante este escenario y como parte 
de una política del país se estimu-
la la creación de casitas infantiles 
en centros laborales, espacios 
en los que pueden insertarse los 
hijos de las trabajadoras de estos 
lugares.

La propia fuente destacó que 
los organismos interesados en 
asumir esta estrategia solo deben 
aportar las condiciones materia-
les, mientras que al sector educa-
cional le corresponde garantizar 
el personal docente, así como los 
medios didácticos para emprender 
el proceso de aprendizaje en esas 
edades.

“Esta alternativa, diseñada para 
que las madres se incorporen a sus 

oficios y profesiones, requiere de la 
implicación no solo de Educación y 
las entidades, sino también de una 
voluntad de gobierno”, apuntó la 
jefa del Departamento de Primera 
Infancia.   

Asimismo, insistió en la ne-
cesidad de sensibilizar a los 
organismos con esta iniciativa en 
aras de incrementar las capacida-
des de matrícula en los círculos 
infantiles. 

Hasta la fecha en el territorio se 
materializan solo dos instalaciones 
de este tipo: una en el poblado de 
Banao, perteneciente al municipio 
de Sancti Spíritus, y otra en la 
comunidad de Iguará, en Yaguajay.

Dichos centros, subrayó la fun-
cionaria, permiten la inserción de 

60 niños, lo cual mitigará en cierta 
medida la demanda de matrícula 
en estas zonas.

Moreno Pérez agregó que del 
año pasado hasta la actual etapa 
se han cubierto más de 1 000 ca-
pacidades en la provincia, siempre 
a partir de las prioridades de las 
Comisiones Municipales de Otor-
gamiento que facilitan la ubicación 
de aquellos infantes cuyas madres 
desempeñan un rol estratégico en 
los diferentes territorios.

En los últimos cinco años 10 
círculos infantiles de la provincia 
han recibido labores de repara-
ción y mantenimiento con miras 
a lograr un mayor confort para los 
más pequeños de casa en esas 
instalaciones.  

Alternativas para el cuidado de la infancia

La provincia dispone de 33 círculos 
infantiles. /Foto: Vicente Brito 



José Luis Camellón Álvarez

Carmen Rodríguez Pentón

Alrededor de un 70 por ciento del combustible que entra al país se destina a la generación de energía. /Foto: Unión Eléctrica
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Camilo pérez pérez, coordinador de progra-
mas y Objetivos en el Gobierno provincial.

Foto: Vicente Brito

Una de las ventajas del nuevo servicio que se habilita es realizar el 
traslado desde los aeropuertos de la ENSA. /Foto: Vicente Brito

La electricidad es combustible 
que llega por cable

Acerca del comportamiento del consumo y la situación de los grupos electrógenos 
en Sancti Spíritus Camilo pérez pérez, coordinador de programas y Objetivos en el 
Gobierno provincial, ofrece precisiones a Escambray

En diferentes espacios informativos, 
la dirección del país ha dado explica-
ciones acerca de la compleja situación 
con la generación de electricidad por 
la cual atraviesa la nación, que incide, 
fundamentalmente, en la población, 
provoca malestar y paraliza una parte 
importante de la actividad económica.

Camilo Pérez Pérez, coordinador de 
Programas y Objetivos en el Gobierno 
Provincial, explica a Escambray que 
las causas están relacionadas con 
roturas y necesarios mantenimientos 
que se han tenido que realizar en las 
termoeléctricas.

“A todo ello se suman las limitacio-
nes y el déficit de combustible en la 
generación, especialmente diésel, que 
es el que se utiliza en los grupos elec-
trógenos de la generación distribuida. 

“El pueblo debe saber que, a pesar 
del bloqueo, el déficit de combustible 
alrededor de un 70 por ciento del que 
entra al país se destina a la generación 
de energía y, por ende, se sacrifican 
actividades sociales y de la economía 
como el transporte de pasajeros, por 
poner un ejemplo.

“No obstante, por la sabiduría y la 
visión de Fidel cuando se hizo la inver-
sión capital con la compra de grupos 
electrógenos ante emergencias como 
esta, se pueden garantizar todos los 
servicios vitales en hospitales, policlí-
nicos, estaciones de bombeo u otros 
centros que prestan servicio al pueblo”.

¿Pueden apaciguarse los apagones 
en el territorio con la generación dis-
tribuida? ¿Qué situación presenta la 
provincia con esas estaciones?

En la provincia existen 430 grupos 
electrógenos de emergencia, de ellos 114 
inactivos que no están exentos de déficit 
de piezas y combustible, aunque, a pesar 
de las limitaciones, existe un monitoreo 
permanente a fin de garantizar las horas 
de cobertura necesarias para respaldar 
contingencias. Hay que aclarar que esos 
equipos se utilizan en situaciones coyun-
turales, no para sostener la energía en 

los centros laborales y el nivel de horas 
a generar está en correspondencia con 
una necesidad momentánea.

En los grupos electrógenos la mayor 
afectación es por falta de baterías y 
la alternativa utilizada en esos casos 
para su arranque y funcionamiento es 
usar, eventualmente, las de los equipos 
automotores disponibles en los lugares.

La generación distribuida, que es a 
base de diésel y fuel oil, está activada, 
y son esas baterías las que aportan 
al Sistema Eléctrico Nacional en los 
horarios de máxima demanda, solo que 
al no haber disponibilidad suficiente de 
combustible para dar energía con las 
estaciones de apoyo, esa generación 
distribuida que apoya el vacío en la 
generación térmica no basta para cubrir 
el servicio. 

¿Qué alternativas adopta la pro-
vincia para mantener la vitalidad de la 
economía en situaciones como esta, 
sobre todo con los altos consumidores?

Lo primero es hacer un monitoreo 
constante, tanto del estado técnico de 
los equipos como de la situación de 

las entidades en cuanto a los niveles 
energéticos, sobre todo en los centros 
altos consumidores. El frigorífico, por 
ejemplo, es uno de ellos, y la estrategia 
es conservar las producciones y cuando 
las condiciones lo permitan, desconec-
tar las cámaras de frío en horarios pico.

Si hay un centro que de forma im-
prevista tiene que trabajar en las horas 
de mayor demanda lo debe autorizar el 
Consejo Energético Provincial. Existe un 
programa diseñado para que no se eche 
a perder ningún producto.

Además, esas fábricas e insta-
laciones de mayor consumo tienen 
un sistema de medición que permite 
conocer cuánto gastaron en las horas 
del pico eléctrico y son controladas por 
la Oficina para el Uso Racional de la 
Energía (Onure) y la Empresa Eléctrica.

A la luz de los problemas energé-
ticos que tiene el país, ¿cuál es la 
situación de Sancti Spíritus en cuanto 
al consumo?

A partir de un grupo de medidas, 
algunas ya implementadas desde el 
pasado año y otras nuevas, la provincia 
se ha enmarcado en el plan y ya en el 
mes de mayo cerró con 5 megawatts 
(MW) menos en el horario del mediodía 
y 3 MW en el nocturno, y el consumo 
diario se cumplió en 20 de los 30 días 
del mes.

Lo más importante, además del se-
guimiento sistemático al sector estatal, 
es que la población conozca que cada 
kilowatt que se ahorre puede minimi-
zar las afectaciones en los momentos 
más críticos porque la electricidad es 
combustible, solo que llega por cable. 
Si hoy las afectaciones no son mayores 
es por la capacidad de organización y 
trabajo de las autoridades cubanas y los 
trabajadores eléctricos, y porque el país 
dedica la mayor parte del combustible 
(cada barril está por encima de 110 
dólares) a la generación. Reiteramos, 
asimismo, la necesidad de mantenerse 
informados por todos los medios oficia-
les y a través de la Empresa Eléctrica 
que ofrece información inmediata por 
el canal de Telegram y el resto de las 
redes sociales. 

Se abre el servicio 
de carga por avión

para brindar el servicio la entidad aérea 
empleará el AN 2 y la infraestructura 
del aeropuerto; se pueden beneficiar 
los actores económicos estatales y las 
mipymes

Con el empleo del AN 2, nave que incluye en su esquema 
de explotación la movilidad de mercancía, la Unidad Empre-
sarial de Base (UEB) Servicios Aéreos Sancti Spíritus abrió la 
oferta de trasladar carga por avión desde el aeropuerto local, 
una alternativa que pueden utilizar los actores económicos 
estatales y las mipymes.

Evidio Cancio Rodríguez, especialista comercial en la 
UEB, informó a Escambray que las cargas no pueden exceder 
las 1.5 toneladas y deben cumplir otros requisitos acordes 
a las características de la nave. “Se trata —dijo— de cargas 
atípicas, que por su volumen o la prioridad que tenga el 
cliente se pueden mover con rapidez”.

Entre las ventajas de la oferta de mover cargas por 
avión dentro del territorio nacional, Cancio Rodríguez iden-
tificó el uso de los aeropuertos de la ENSA para realizar 
el traslado de la marcancía, “lo que abarata el servicio 
en comparación a si se utilizaran los aeropuertos inter-
nacionales”, destacó.

Ernesto Cuéllar Rodríguez, director de la Unidad Empre-
sarial de Base, radicada en el aeropuerto de la cabecera 
provincial, aseveró que el servicio está abierto en las dife-
rentes unidades empresariales de la ENSA en el país: “Es un 
traslado que se puede hacer seguro y rápido, sin afectar los 
contratos que tenemos con los clientes habituales”, precisó.

Según el directivo, hasta ahora la entidad no había tenido 
necesidad de emplear el AN 2 en función de las cargas; sin 
embargo, se infiere que, ante el descenso que experimenta 
en estos tiempos la demanda del avión por los clientes prin-
cipales como consecuencia de las limitaciones de recursos, 
activar esta modalidad se vuelve una alternativa de interés 
para la flota aérea espirituana, a la vez que responde a los 
reclamos de la dinámica económica actual.

Asimismo, subrayó que la importancia del nuevo servicio 
en oferta radica en buscar y estabilizar un mercado de car-
gas a nivel nacional, lo que presupone la correspondiente 
contratación. 

“Hasta ahora los clientes que han usado la modalidad 
son de la propia Aviación, pero estamos abiertos a todo el 
país y disponemos de la infraestructura y las posibilidades 
para garantizar el traslado a quien lo contrate”, explicó 
Cuéllar Rodríguez.
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Yainerys Ávila Santos

Enamorados del soneto 
El escritor Alexander González Góngora y el artista de la plástica yaguajayense Dariel 
medina Hernández se llevaron los lauros del XI edición del concurso nacional que 
rindió honores a esa composición poética

Un fuerte dolor lo puso sobre aviso. 
Pasaron ocho días en terapia intensiva, 
tras la confirmación de que un infarto 
lo había colocado en el delgado borde 
que separa la vida de la muerte.  

“Eso pasó en el 2018 y me dije: Ten-
go que hacer algo —confiesa, cuando 
ya el susto forma parte de su historia, 
Alexander González Góngora, tunero 
de cuna y espirituano desde hace 20 
años—. Me propuse cumplir varios 
sueños y uno de ellos era escribir”.

Nació el anhelo en aquellos días 
en que el abuelo Pedro le compraba 
un libro para que el pequeño se entre-
tuviera. Emergió así una fascinación 
por la literatura que, aunque estuvo 
preterida por períodos más convulsos, 
jamás abandonó.

“Recuerdo que el texto en décimas 
Piel de polvo, de Renael González Ba-
tista, me marcó, pero demoré en tomar 
este camino”.

Tras pensarlo con detenimiento, tocó 
las puertas de la Casa de Cultura Os-
valdo Mursulí, de Sancti Spíritus, donde 
encontró a Dalila León, líder del taller de 
literatura Serafín Sánchez Valdivia.

“Fue en marzo del 2019 y es una 
de las experiencias más lindas que he 
vivido, porque somos una gran familia 
que te empuja a crear y no se detiene 
en edades, credos, estatus… Me ha 

Lisandra Gómez Guerra
permitido soñar. Y Dalila es la brujita 
que deshace y construye. Llegamos con 
nuestros escritos y allí entre todos defi-
nimos, limpiamos y, aunque a veces ter-
minamos sin nada de lo que llevamos, 
siempre nos queda el deseo de hacer 
algo mejor. Los elogios infundados en la 
literatura creo que son fatales”.

Justo ella le habló a González 
Góngora, un hombre que regala fe a 
quienes visitan la Iglesia de Cristo, en 
el mismísimo corazón de Jesús María, 
de la convocatoria de la XI edición del 
Concurso Nacional Cuba Soneto. Tras 
presentarle algunos textos, regresó a 
casa con muchas sugerencias. Se ence-
rró en su cuarto —“mi parnaso moral”, 
acota—, rodeado de libros dispuestos 
al azar y el ronroneo de Ken.

“Comencé a buscar y encontré 
una décima que había escrito por el 
aniversario de la muerte de Roberto 
Fernández Retamar, inspirada en Felices 
los normales. Había experimentado su 
redacción en endecasílabos, por lo que 
pensé que sería posible convertirla en 
un soneto”.

Luego de acomodar cada palabra, 
idea y signo de puntuación, retornó con 
Dalila, quien le sugirió el título: Happy. 

“Lo enviamos y, primero, saber que 
había quedado finalista para mí fue ya 
el mayor premio. Me gustaba, lo amé 
desde el principio, pero concursaba 
con muy buenas obras de diferentes 
provincias. La noticia del lauro me im-

Alexander González y Dariel medina en la noche de premiaciones en el municipio de taguasco.  /Foto: tomada del perfil tagua cultura

La obra Ante el silencio de otros corderos fue la galardonada en la categoría de sonetos 
ilustrados /Foto: cortesía de dariel Medina

pactó porque realmente no lo esperaba. 
Valió la pena el sacrificio. Fue muy lindo.

“Me interesa mucho la temática 
social. Disfruto acercarme a la gente, 
conversar, sentir y hacer mías sus in-
quietudes, dolores y sufrimientos. Por 
ahí andan mis musas que precisan de 
mi soledad para brotar y más ahora 
que seguiré apostando por el soneto e 
intento armar un cuaderno de décimas”, 
sentencia quien con solo nueve meses 
en el taller de la “Osvaldo Mursulí” 
mereció la Beca de Creación Literaria 
Sigifredo Álvarez Conesa, 2019.

Por estos días no se cansa de 
agradecer al jurado y a cada una de las 
personas que hicieron posible que el 
Cuba Soneto retornara a la vida cultural 
de Taguasco, experiencia que comparte 
el yaguajayense Dariel Medina Hernán-
dez, instructor de arte de la Casa de 
Cultura de Iguará.

“Participé en el evento en la cate-
goría de soneto ilustrado porque era 
un reto para mí, una experiencia 
nueva —apunta Dariel—. Presenté la 
pieza Ante el silencio de otros corderos, 
inspirada en la obra de Dolver Fontanilla 
Núñez, procedente de Guáimaro”.

Un payaso, gotas de agua, un cru-
cifijo, un tablero de ajedrez, naipes… 
hablan. Fue con esa propuesta que 
este egresado de la otrora Escuela de 
Instructores de Arte Vladislav Volkov 
mereció el primer lugar en ese apartado.

“Me auxilié de un diccionario para, 
según el significado de algunas pala-
bras, encontrar los mejores elementos 
que pudieran ilustrar el texto y de esa 
forma fui conformando lo que se aprecia 
visualmente”.

A su regreso a casa y después de 
descubrir los encantos de la tierra an-
fitriona de la cita como su museo y la 
propia casa del pintor Francisco Rodrí-
guez —“tocar sus caballetes y pinceles 
fue extraordinario”, expresó—, así como 
deleitarse con Annie Garcés y Eduardo 
Sosa, retornó con varios proyectos bajo 
el brazo.

“Quiero volver a participar en las 
próximas ediciones del Cuba Soneto y 
trabajar en el montaje de una exposición 
sobre los héroes de la Patria. Además, 
compré el libro Al calor de mis bolsillos, 
de Jesús Núñez Pérez y quiero ilustrar 
la poesía que aparece ahí dedicada al 
público infantil”. 

La diversidad sexual 
en el cine documental

Aunque la diversidad sexual y las identidades no hetero-
normativas vienen trabajándose con particular énfasis, por 
ejemplo, desde la ficción, su presencia en el cine documental 
sigue acaparando las miradas de quienes apuestan por el 
desarrollo de un género vital a la luz de estos tiempos. 

Consciente del camino por desandar en este sentido, el 
crítico de arte Frank Padrón, uno de los invitados al Tercer 
Encuentro El mundo de Santiago Álvarez Now, que tuvo lugar 
en Sancti Spíritus del 7 al 10 de junio, movió los debates 
de la cita que a partir de espacios teóricos, proyección de 
audiovisuales y cinedebates centró su mirada en la creación 
cinematográfica y sus desafíos.

Tomando como referencia textos documentales que 
ilustran muy bien lo que pasa ahora mismo en Cuba en ma-
teria de diversidad sexual, quien se ha erigido en una de las 
voces más autorizadas del cine y la cultura latinoamericana 
intercambió en la Casa de la Guayabera con un público en su 
mayoría joven sobre las complejidades de un tema que ya ha 
acaparado la atención en otros foros nacionales.

“Esta es una cita que no solo se centra en la obra de San-
tiago Álvarez, sino en la documentalística en general —afirmó 
el conductor del programa televisivo Nuestra América—, y 
nos pareció interesante volver sobre este asunto porque 
está, a su vez, dentro de un contexto muy propicio que es la 
discusión del nuevo Código de las Familias.

“En el debate se decía que los jóvenes tienen otra mirada 
sobre la diversidad; crecen, muchas veces, sin los prejuicios 
del resto de las generaciones, entonces hay que trabajar, 
sobre todo, en los públicos adultos, en los espectadores con 
una (de)formación de estos temas y hay que seguir haciendo 
una labor de concientización y de interiorización de estas 
nuevas realidades”.

Auspiciado, entre otros, por la Cátedra Santiago Álvarez 
de la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, la 
Oficina Santiago Álvarez del ICAIC y el Centro Provincial del 
Cine, este encuentro, con el que culmina además una serie 
de seminarios teóricos organizados en varios territorios sobre 
el autor de los Noticieros ICAIC Latinoamericanos, puede eri-
girse como un paso importante para el análisis y el fomento 
de la creación cinematográfica en Sancti Spíritus, una ciudad 
que carece hoy de estos espacios de debate.

Sin embargo, de cara a próximas ediciones habrá que re-
pensar detalles organizativos que en esta ocasión atentaron 
contra el mejor desarrollo del encuentro.

En declaraciones a Escambray, Frank Padrón refirió que es 
importante esta suerte de subsede que se establece aquí de 
todo el movimiento teórico y creativo que genera la figura y 
la obra de este paradigma de la realización cinematográfica. 
No obstante, reiteró que en el futuro será preciso establecer 
alianzas con organismos, instituciones y la propia casa de 
altos estudios para realizar un seminario que salga del recinto 
universitario y promueva una participación pública más activa.

“Mientras más filiales haya en todo el país para visibilizar 
la extensa carrera de Santiago Álvarez, y del cine documental 
en su sentido más amplio, mucho mejor”, apuntó finalmente. 

El reconocido crítico de arte Frank padrón estuvo entre los invita-
dos a la cita. /Foto: Facebook  
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Elsa Ramos Ramírez

El equipo espirituano necesita aprovechar al máximo su ofensiva. /Foto: vicente Brito

Los Cocodrilos han tenido en Erisbel Arrueba-
rruena un puntal defensivo. /Foto: Oscar Alfonso

El conjunto yayabero ha tenido un favorable desempeño en el torneo. /Foto: vicente Brito

(E. R. R.)

Suspenso entre Gallos y Cocodrilos
tras ganarle a pinar del Río, el equipo espirituano de béisbol deberá seguir derrotando fantasmas; uno de ellos, triunfar ante 
matanzas 

La lluvia impuso este viernes el suspenso 
del duelo entre Gallos y Cocodrilos en una 
de las semifinales del play off de la Serie 
Nacional de Béisbol en su versión 61 y añadió 
dramatismo a un plato que, por los compases 
del inicio, parece guardar grandes emociones. 
Justo cuando los Gallos habían remontado un 
marcador adverso de 0-2 y lograron empatar 
en el quinto inning, llovió sobre el “Huelga” y 
obligó a aplazar un partido que se retomará 
este sábado a partir de las 10 a. m.

No puede estar más interesante el match, 
luego de que los Cocodrilos ganaron el primer 
encuentro tras una remontada en las postri-
merías en un estadio que se desbordó para 
apoyar al equipo local, tal como lo demanda 
el desempeño de los nuestros hasta ahora.

El primer enfrentamiento dejó ver varias 
luces y también algunas sombras. Dejó sen-
tado que el equipo de Matanzas, con todo y 
las más de 15 bajas padecidas a lo largo de la 
campaña, sigue siendo un elenco potente que 
sabe jugar bien a la pelota y con posiciones 
de lujo como el siol de Erisbel Arruebarruena.

Mucho tuvo que ver el rendimiento defen-
sivo y ofensivo del ex Grandes Ligas en el 
desenlace del primer partido, al margen de 

una de las preocupaciones mayores para el 
cuerpo de dirección: el cierre de los partidos.

Se sabe que si Sancti Spíritus llegó a 
semifinales fue, en buena medida, por el 
excelente desempeño de Yuen Socarrás con 
sus tres victorias, y que  volvió a estar muy 
efectivo ante unos yumurinos que le pasaron 
por encima a Las Tunas, sobre todo por el 
poderío de su ofensiva.

Mas, concordemos en que en un solo 
lanzador no puede descansar la suerte de un 
equipo. De ahí que el elenco precise de un 
mayor aporte de los abridores que tan bien 
lo hicieron en la fase regular: José Eduardo 
Santos, quien tuvo en este juego sellado su 
mejor salida en la postemporada, y el zurdo 
Ariel Zerquera, quien no ha podido hacerse 
justicia aún.

También precisa de una mejor estabilidad 
en las salidas de sus relevistas, pues si bien 
Yankiel Mauris se recuerda por su excelente 
salida en el séptimo juego ante Pinar del Río 
que le dio el pase a los Gallos, su relevo 
ante Matanzas en el primer partido no fue 
eficiente, con un marcado descontrol que 
aconsejaba no dejarlo en el box más allá de 
sus reales posibilidades.

Pero si un factor definió en contra de los 
nuestros en el primer desafío fue la poca 
oportunidad en el bateo, el mal corrido de 

las bases y los toques fallidos, más los se-
gundos que lo primero, pues si Sancti Spíritus 
dejó 12 hombres, Matanzas dejó 14 y, no 
obstante, ganó el partido.  

Más allá de la controvertida decisión de 
no tocar con Alberto Rodríguez al final de 
ese juego, lo cierto es que en ninguno de los 
dos choques los toques han sido efectivos. 
Coincido con la visión que sobre el partido 
ofreció el mánager Eriel Sánchez en la con-
ferencia de prensa: “A pesar de la derrota, 
fue un excelente partido”.  

No concuerdo, sin embargo, con el debut 
del juvenil Miguel A. Neira, con marcador 
a favor, el equipo en medio de un volcán y 
el estadio a punto de estallar, aun cuando 
hubiese dominado. Sobre la decisión, Eriel 
argumentó: “Ahora nos sentamos a cuestio-
nar si lo traje y le dieron el hit, también pudo 
ser distinto, estaba manejado desde los dos 
días que lleva trabajando con nosotros; en 
realidad, era el momento, estábamos por dos 
carreras encima, lo volvería a hacer las veces 
que sea porque hay que darles confianza a 
los muchachos; he llegado hasta donde estoy 
por la confianza que les he dado y ahora no 
se la voy a quitar”.

No ha sido la única improvisación a la que se 
ha visto obligado el director espirituano en esta 
semifinal. La ausencia temporal del center field 
regular Carlos Gómez ha obligado a Eriel a suplir 
los jardines con hombres que habitualmente 
no juegan esas posiciones, aunque es justo 
reconocer la labor que ha desempeñado Daviel 
Gómez, uno de los más eficientes en la nómina.

También se han movido jugadores en 
función de la mano del lanzador. Así se reem-
plazó a Dismany Ortiz en el primer partido y a 
Yoandy Baguet en el segundo, pero ninguno 
de los sustitutos —Rey Richard Ricardo y 
Miguel Varona— ha podido responder un 
cambio que, según el mánager, obedece a 
la baja respuesta ofensiva ante los zurdos 
de los titulares mencionados. 

Lo cierto es que el play off está muy inte-
resante y sin marcar tendencia. Luego de que 
este sábado se complete el segundo partido, 
el calendario sufre modificaciones y ahora se 
jugará en el estadio Victoria de Girón lunes, 
martes y miércoles.

Una vez que han vencido ante Pinar del Río 

uno de los maleficios: ganar un séptimo juego 
en postemporada, los Gallos tendrán que se-
guir derribando fantasmas; entre ellos, triunfar 
ante Matanzas, equipo que les ha ganado las 
tres veces que se han enfrentado en fases 
de play off, incluida la serie de comodines. 
El otro: descifrar el enigma del Palacio de los 
Cocodrilos, donde los nuestros han perdido en 
17 ocasiones y han ganado en una sola opor-
tunidad, además de que en la actual campaña 
fueron los yumurinos de los pocos que pudieron 
ganarles a los Gallos en la fase regular.

Pero nada está escrito; esta es la primera 
vez que los Cocodrilos vencen en un primer 
partido de postemporada, pues en todos los 
casos les ha tocado remontar y llegar hasta 
un último desafío.

Estos Gallos están por revertir la historia. 
Habrá que esperar a que sobrepasen ese 
duro desafío para hablar de otros retos y de 
palabras mayores. Así se gana o se pierde 
en la pelota, juego a juego. 

por primera vez el polideportivo espirituano acoge este fin de semana una semifinal de la Liga Superior con los encuentros 
entre Capitalinos y Sancti Spíritus

La espirituana sala Yayabo será 
testigo durante este fin de semana 
de un suceso inédito: por primera 
vez acogerá una semifinal de la Liga 
Superior de Baloncesto, en este 
caso, del sexo masculino.

Hasta ella llegarán hoy sábado 
los quintetos de Sancti Spíritus y 
Capitalinos para jugar, a partir de 
las cuatro de la tarde, el partido 
que romperá el abrazo a una vic-
toria por bando, luego de dirimirse 
los dos primeros encuentros en la 
habanera Ramón Fonst.

Tras salir por la puerta estrecha 
en el primero de los juegos con 
marcador de 78-67, los mucha-
chos de Michel Díaz negociaron el 
empate en un choque bien cerrado, 
69-66, que se jugó en dos días, 
cuando la lluvia obligó a parar el 
desafío debido a las filtraciones 
del techo.

Pero mucho más lamentable 
que ese detalle resultó el desenlace 
del encuentro cuando los jugadores 
de Capitalinos desataron una riña 
de gran envergadura que derivó 
en la aplicación de sanciones de 
diferente índole a un total de cinco 
jugadores de la capital, a todas lu-
ces los responsables del suceso y 
varios de los cuales no podrán salir 
al tabloncillo este sábado.

Tal como lo dio a conocer la 
Federación Cubana de Balonces-
to, también fueron amonestados 
públicamente los cuerpos técnicos 
de ambas selecciones por perder 
el control de sus bancas.

“El equipo espirituano se en-
cuentra bien y enfocado en el 
objetivo fundamental, que es pasar 
a la final del evento. La división de 
honores allá en la capital tuvo un 
saldo positivo, ya que el elenco de 

Capitalinos jugó con varios atle-
tas que están en la preselección 
nacional y otros contratados en el 
exterior”, expresó Carlos Alberto 
Plascencia, comisionado provincial 
de la disciplina.

El domingo se jugará en la 
sala Yayabo a la misma hora. De 
no encontrarse definición, ambos 
quintetos se enfrentarán el próximo 
martes en el mismo tabloncillo, un 
derecho que se ganó la selección 
espirituana al ubicarse en el segun-
do lugar de la tabla de posiciones al 
término de la fase regular.

El equipo que gane tres de 
los cinco partidos pactados en 
la semifinal discutirá el título con 
el ganador entre Ciego de Ávila y 
Santiago de Cuba, un pareo que 
marcha con abrazo a un triunfo 
por bando, pese al archifavoritis-
mo de los avileños.

Entre las mujeres, las santia-
gueras pusieron a punto de mate 
su clasificación al disponer dos 
veces de Ciego de Ávila, mientras 
Guantánamo y Capitalinas mar-

chan empatadas con un triunfo 
cada una. 

 En uno y otro sexos la final se 
jugará a siete partidos, al mejor 
en cuatro.

Básquet de lujo en la Yayabo
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Aunque después que escampó Yoandri 
Pérez Galiano —o Pilón, como lo conocen 
en la zona de Tres Palmas— solo ha podido 
acercarse a los cultivos a caballo, “porque el 
tractor no pasa por esa pantanera”; todavía 
sigue a la espera de más oreo para saber en 
verdad cómo quedó el campo de yuca. “Creo 
que se salvó, ahí el terreno drena bastante, 
el pepino aguantó y los platanales sí le van 
a sacar el jugo a estas aguas; cuando vi lo 
que nos venía pa’rriba, revisé todo lo que 
estaba de cosecha y entregué 100 quintales 
de plátano y como 400 de calabaza”, dijo 
con sabiduría guajira el productor líder en la 
cooperativa Ramón Balboa, de Cabaiguán.

Si para algo le sirvió a Guido Hernández 
Morera el evento lluvioso fue para apuntalar la 
encomiable labor de protección de suelo que 
ha desplegado en la finca desde hace años. 
En ese pedazo de Tres Palmas “hay algún maíz 
que se cayó, la calabaza se pudrió alguna y en 
los campos de yuca estamos a la espera a ver 
qué pasó; en un aposento se mojó un poco de 
tabaco de capadura sol en palo, considero que 
2 o 3 quintales; estoy tratando de salvarlo mo-
viendo las tongas, abriendo los matules, pero 
eso es aprovechable; estimo que ahí hay 6 o 7 
toneladas de tabaco neto, ya en hoja después 
que se despale”, explicó el campesino.

Claro, no en toda la geografía agrícola de 
Sancti Spíritus los cultivos corrieron la misma 
suerte; incluso se dice que en otros lugares 
hay áreas de maíz, calabaza y frutabomba bo-
rrachas de tanta humedad. Ni hablar entonces 
de las plantaciones en varias cooperativas 
de Trinidad que bordean al río Agabama y, a 
lo mejor cualquiera dice: “Tropezaron con la 
misma piedra”. Pero resulta que desde la épo-
ca colonial nunca se ha renunciado al uso de 
esos fértiles suelos, por eso una generación 
tras otra ha corrido los mismos riesgos.

Después del temporal en el paisaje 
agrícola nacieron afectaciones diversas y, si 
bien a escala de finca cualquier daño duele y 
está por ver hacia adelante el impacto de los 
estragos, la realidad de lo cuantificado hasta 
ahora no es para tanto lamento. No obstante, 
algo sí parece cierto: cualesquiera que hayan 

En lugar de secuelas, beneficios
La Agricultura en Sancti Spíritus no pudo taparse ante las lluvias; no obstante, especialistas y productores arriman los criterios 
al mismo surco: el campo sacó del temporal más provecho que sobresaltos 

sido los perjuicios en arroz, viandas, granos, 
tabaco, hortalizas y frutales, no les llegan a la 
cintura a los causados por otros episodios de 
intensas lluvias que han golpeado al territorio.

SUERO PARA SUR DEL JÍBARO

“En vez de secuelas, va a dejar benefi-
cios”, así de corto es el surco oral que traza 
Eduardo Jiménez Calzada, jefe del Departa-
mento Agrícola en la Delegación Provincial de 
la Agricultura, a la hora de aquilatar la huella 
del temporal que estrenó junio.

“Primero recuerda que la apertura de la 
campaña de primavera en marzo fue seca, 
había tensión alrededor de los cultivos va-
rios, del arroz y hasta en el propio tabaco; 
también apunta que ya a la altura de mayo 
llegó alguna humedad, pero no era suficiente.

“Por eso decimos que lo que más trajo 
fue beneficio porque llovió en el llano, la pre-
montaña y la montaña; es verdad que cuando 
un productor ve ese torrente de agua en su 
finca se preocupa mucho, solo pensemos que 
cualquier daño que surge tuvo antes un gasto 
y de alguna manera va a tener un descenso 
en la producción”, relató el especialista. 

Desde ese enfoque, suscribe que para el 

café y demás cultivos asociados en la montaña 
“esta lluvia es una bendición, le hacía falta a la 
serranía la humedad; además, se vuelve prove-
chosa para el plátano, la malanga y los frutales”.

Tal vez el mejor “pluviómetro agrícola” 
de toda la provincia hay que situarlo en Sur 
del Jíbaro, pues sobre la mesa estuvo casi 
servida, más que arroz, la posibilidad de que 
no se sembrara en primavera.

“Estas lluvias hay que verlas como una in-
yección, un suero para la Arrocera; es verdad, 
tenemos un nivel de afectación en la actual 
cosecha, calculado en unas 4 000 toneladas 
por la inundación y el acamamiento, pero eso 
es insignificante con el hecho de que ahora 
la presa Zaza puede respaldar la siembra 
de primavera y da mejores garantías hacia 
adelante”, señaló Jiménez Calzada.

De acuerdo con la evaluación preliminar, 
como daño lo más sensible que pasó en la 
Agricultura está en el arroz; en los cultivos 
varios se destacan las afectaciones en la 
yuca y el maíz. De este último —precisó el 
directivo— estaba plantado el 80 por ciento 
de la campaña, “sabemos que el daño no 
es igual en todos los campos, el maíz más 
chiquito no se salva; la mata que partió el 
viento, tampoco, pero de las cerca de 7 000 
hectáreas sembradas, lo que se afectó no 
da por ciento; claro, eso se reflejará des-

pués en el rendimiento y 
la producción”, expresó.

Hay muchas produc-
ciones como yuca y boniato 

que están bajo tierra, de ahí 
que es prematuro para saber qué 

ha pasado en cada campo. “Es de 
esperar siempre algún daño, pero no de 

grandes proporciones”, insistió el directivo. Si 
algo habría que distinguir —recalcó— es el 
esfuerzo de la gente para cosechar a tiempo los 
productos que ya se podían aprovechar, hacer 
drenajes a mano o con yuntas de bueyes, o de 
los mismos tabacaleros buscando carbón para 
secar el tabaco en las casas.

HACER PIQUETES

Al usufructuario Ridel Toledo Ferro le bastó 
aquel pronóstico sobre intensas lluvias para 
predecir que su área bajo la máquina de riego 
en El Caney, al sur de Banao, corría peligro. Es-
cambray, que ha rondado la zona, lo contactó.

“Sin perder tiempo, me amarré a hacer 
piquetes, crear condiciones para el drenaje; 
oiga, el pronóstico de Rubiera era para des-

velarse, porque el campesino que no vea a 
diario el parte del tiempo no tiene los pies en 
la tierra. ¿Quién me mandó a hacer piquetes 
en el campo?, nadie, la experiencia de la vida. 

“El martes amanecí en la finca desaguando 
otra vez, nos toca trabajar y trabajar. ¿Acabarse 
la agricultura con esos aguaceros?, qué va, esa 
agua vino a favorecer; tengo 30 hectáreas de 
maíz debajo de la máquina que están impe-
cables; mira en el fondo uno hasta agradece 
el batacazo de lluvia, porque nos ahorramos 
varios días de riego, eso es menos gastos en 
agua y electricidad”, afirmó el productor.

Aseguran los directivos del sector que, 
en lo inmediato, la prioridad es retomar la 
siembra de los canteros dañados, de cultivos 
de ciclo corto, recuperar las áreas de maíz y 
dar continuidad a los programas de plátano 
y malanga. “Todo esto sin desconocer la 
limitante del combustible, pero están los 
hombres y la voluntad de trabajar; va a existir 
una afectación ligera en la producción, no 
creemos que sea significativa ni repercuta 
tanto en la distribución de la comida”, subra-
yó el jefe del Departamento Agrícola.

Entonces, ante un baño de lluvia como el 
de días atrás, toda precaución es poca y ni 
cuando escampe se puede dar por acabado 
el impacto del temporal, porque el peligro está 
mientras exista escurrimiento. Quien piense 
diferente que pregunte a los integrantes de la 
cooperativa 13 de Marzo, en Trinidad, pues el 
lunes a media tarde, cuando en la provincia ya 
el sol castigaba, la inundación del río Agabama 
arremetió contra sus áreas.

Para muchos, la provincia acaba de salir 
de un nuevo diluvio, otros se asombran ante 
los respetables acumulados de lluvia en varios 
lugares y hasta la crecida del Yayabo alborotó 
la curiosidad de los espirituanos; sin embargo, 
en materia de agricultura el evento lluvioso 
dejó un inventario positivo.

Además de la inyección a la presa Zaza, 
se admite el beneficio al manto freático, 
los pozos, las micropresas y los pastos, se 
constata poca erosión y arrastre de suelo, y 
no falta quien suscriba que los guajiros se 
alegraron también de los truenos, “porque 
cuando truena revientan los manantiales”. 

De manera que las miradas no solo pue-
den voltearse a las terrazas de arroz acosta-
das por el agua y los vientos, a la inundación 
en las orillas del Agabama o al desvelo de 
los productores haciendo hogueras de car-
bón en las casas de tabaco para frenar la 
humedad. Habría que remitirse también a 
la cooperativa Cuba Nueva, en Cabaiguán, 
donde estuvieron a punto de conservar las 
máquinas de riego ante el agotamiento de 
las fuentes de abasto de agua. Sin embargo, 
desde el lunes muchos allí celebran y hasta 
invocan a los dioses porque el temporal les 
llenó los embalses.

En los cultivos varios se reportan poco más de 400 hectáreas con alguna afectación. /Foto: Yoan pérez

“tuve algún daño, pero salvé el suelo”, dijo Guido Hernández. /Foto: José luis camellón

Principales afectaciones

Arroz 1 017 hectáreas, con posible 
pérdida de 4 020 toneladas

174 toneladas, esencialmente 
en Sancti Spíritus

172 hectáreas

55 hectáreas

130 hectáreasYuca

Maíz

Hortalizas

Mango

Fuente: Minagri


